

manjadi bagian dari manusia.⁵ Oleh karena itu pinjam meminjam sudah menjadi satu bagian dari kehidupan didunia ini. Dan Islam adalah agama yang sangat memperhatikan segenap kebutuhan umatnya. Tujuan dan hikmah di perbolehkannya pinjaman tersebut adalah memberi kemudahan bagi umat manusia dalam kehidupan, karena diantara umat manusia tersebut ada yang berkecukupan dan ada kekurangan. dengan demikian orang yang kekurangan tersebut dapat memanfaatkan hutang dari pihak yang berkecukupan.⁶

Akad *qard* bertujuan untuk menolong sesama muslim, bukan untuk memperoleh suatu keuntungan pribadi saja. Sehingga para fuqaha sepakat bahwa *qard* yang dipersyaratkan tambahan apapun dalam pengembaliannya kepada muqrid hukumnya haram.

كُلُّ قَرْضٍ جَرٌّ نَفْعًا فَهُوَ رِبًا

Artinya : ,setiap pinjaman yang menghasilkan manfaat adalah riba.⁷

Hadis di atas menjelaskan bahwa keharaman pada tambahan pokok pinjaman atau hutang yaitu jika penambahan tersebut dipersyaratkan pada saat melakukan transaksi (penambahan ditentukan diawal). Dan dibolehkan jika penambahan tersebut itu bukan dari syarat saat tarnsaksi melaiankan kebaikan dari peminjam sendiri.

⁵ Muhammad Syafi'i Antonio, *Bank Syariah Dari Teori ke Praktik*, (Jakarta: Gema Insani, 2001),132.

⁶ Amir Syarifuddin, *Garis-Garis Besar Fiqh*,(Jakarta : Kencana, 2003), 223-224.

⁷ Syekh Al Hafiedh Imam Ibnu Hajar Al-Ats Qalani, *Terjemah Bulughul Maram*, (Surabaya-indonesia : Usana offset printing 1993), 566.

B. *Ijārah*

1. Pengertian *ijārah*

Ijārah berasal dari kata bahasa arab *al-ajru*, yang arti menurut bahasanya *al-iwadu* yang dalam bahasa Indonesia memiliki arti ganti atau upah.¹⁰ Menurut Jumhur Ulama fiqih berpendapat bahwa *Ijārah* adalah menjual manfaat.dan yang boleh disewakan adalah manfaatnya bukan bendanya.¹¹

Menurut Rahmad Syafi’I, *ijārah* secara bahasa adalah menjual manfaat. Sedangkan *ijārah* menurut istilah atau terminologi, adalah transaksi yang berbentuk jasa atau manfaat, di mana dalam hal ini terjadi pertukaran antara jasa atau manfaat dengan uang atau sesuatu yang berharga lainnya.¹²

Wahbah az-Zuhayli memberikan pengertian *ijārah* yaitu baik arti secara bahasa maupun istilah sama yaitu jual beli manfaat.¹³ Dan mempunyai pengertian umum yang meliputi upah atas pemanfaatan sesuatu benda atau imbalan suatu kegiatan, atau upah karena melakukan sesuatu aktifitas.

Secara umum *ijārah* mempunyai definisi bahwa akad sewa-menyewa antara pemilik obyek sewa (*ma’jur*) dan penyewa (*musta’jir*) untuk

¹⁰ Hendi Suhendi, *fiqih muamalah*, (Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2014), 114.

¹¹ Rahmad Syafe’I, *Fiqih Muamalah*, (Bandung : CV. Pustakan Setia, 2001), 121

¹² Ismail Nawawi, *Fikih Muamalah Klasik Dan Kontemporer*, (Bogor : Ghalia Indonesia, 2012), 185.

¹³ Wahbah az-Zuhayli, *al-Fiqh al-Islam wa Adillatuhu*, Abdul Hayyie al-Kattani, Jilid: V,... 387.

mendapatkan imbalan atas obyek yang telah disewakan.¹⁴ Dalam perjanjian antara kedua belah pihak yaitu penyewa dan orang yang menyewakan untuk menjual manfaat atas suatu objek berupa jasa maupun barang dengan menentukan biaya sewa yang disepakati oleh pihak penyewa dan pihak yang menyewa dengan jumlah dan batas yang telah ditentukan yang telah disepakati kedua belah pihak.

Sedangkan menurut istilah ulama berbeda-beda pendapat tentang mendefinisikan akad *Ijārah* antara lain sebagai berikut:

a. Menurut Ulama Hanafiyah, *ijārah* adalah:

عَقْدٌ يُغْنِيكَ مَنَافِعَ شَيْءٍ مُّبَاحٍ مُدَّةً مَعْلُومَةً بِعَوَضٍ غَيْرِ نَاشِئٍ عَنِ الْمَنْفَعَةِ

Artinya “Akad untuk membolehkan pemilikan manfaat yang diketahui dan disengaja dari suatu zat yang disewa dengan imbalan yang bukan dari manfaat”.

b. Menurut Ulama Malikiyah, *ijārah* adalah:

تَسْمِيَةُ التَّعَاوُدِ عَلَى مَنَفَعَةِ الْآدَمِيِّ وَبَعْضِ الْمَنْفُؤِلَانِ

Artinya: “Nama bagi akad-akad untuk kemanfaatan yang bersifat manusiawai dan untuk sebagian yang dapat dipindahkan”.¹⁵

c. Menurut Ulama Syafi’iyah adalah¹⁶

عَقْدٌ عَلَى مَنَفَعَةٍ مَفْصُودَةٍ مَعْلُومَةٍ مُبَاحَةٍ قَابِلَةٍ لِلبَدْلِ وَ الْإِبَاحَةِ بِعَوَضٍ مَعْلُومٍ

¹⁴ Ivan Rahmawan.A., *Kamus Istilah Akutansi Syariah* (Jakarta : PT.Raja Grafindo Persada, 2004), 87.

¹⁵ Hendi Suhendi, *Fiqh Muamalah...*, 114.

¹⁶ Rahmad Syafe’I, *Fiqh Muamalah...*, 121.

Artinya: “Akad atas suatu kemanfaatan yang mengandung maksud tertentu dan mubah, serta menerima pengganti atau kebolehan dengan pengganti tersebut”

d. Menurut Ulama Hanbaliyyah adalah

تَمْلِيكُ مَنَافِعِ شَيْءٍ مَّبَاحَةٍ مُدَّةَ مَعْلُومٍ بِعَوَضٍ

Artinya: pemilikan manfaat suatu yang dibolehkan dalam waktu tertentu dengan suatu imbalan¹⁷

e. Menurut Sayyid Sabiq, *ijārah* ialah suatu jenis akad yang mengambil dengan jalan penggantian.

f. Menurut Wahbah Azuhaili *Ijārah* menurut syara' adalah akad yang berisi pemberian suatu manfaat berkompensasi dengan syarat-syarat tertentu. *Ijārah* bisa juga didefinisikan sebagai akad atas manfaat yang dikehendaki, diketahui, dapat diserahkan, dan bersifat mubah dengan kompensasi yang diketahui.¹⁸

Adapun menurut Fatwa Dewan Syariah Nasional bahwa *ijārah* adalah akad pemindahan hak guna (manfaat) atas suatu barang atau jasa dalam waktu tertentu melalui pembayaran sewa atau upah, tanpa diikuti dengan pemindahan kepemilikan barang itu sendiri. Dengan demikian

¹⁷ M. Ali Hasan, *Berbagai Macam Transaksi Dalam Islam*, Cet 1 (Jakarta : PT Raja Grafindo persada, 2003), 288.

¹⁸ Wahbah Zuhaili, *Fiqh Imam Syafi'i, Penerjemah Muhammad Afifi Dan Abdul Hafiz, Judul Asli: Al-Fiqhu Asy-Syafi'i Al-Muyassar*, Cct. I, (Jakarta: Al-Mahira, 2010), 37.

Islam. Hukum asalnya adalah boleh atau mubah apabila dilakukan sesuai dengan ketentuan-ketentuan yang telah ditetapkan dalam hukum Islam.²¹

Ijārah menurut ulama Hanafiyah merupakan akad yang lazim namun boleh dibatalkan apabila terdapat uzur. Ulama Hanafiyah juga berpendapat bahwa akad *ijārah* batal apabila salah satu dari pihak yang berakad meninggal dunia. Sedangkan menurut jumhur ulama, *ijārah* adalah akad yang mengikat, yang tidak bisa dibatalkan kecuali dengan sebab-sebab jelas, seperti adanya cacat atau hilangnya manfaat. Jumhur juga berpendapat bahwa meninggalnya pihak yang berakad tidak dapat membatalkan akad *ijārah* karena akad *ijārah* merupakan akad yang mengikat.

Akad *ijārah* dianggap sah bilamana adanya ketetapan hak milik atas manfaat bagi penyewa, dan tetapnya hak milik atas uang sewa atau upah bagi yang menyewakan. Hal ini dikarenakan akad *ijārah* adalah akad jual beli manfaat.²²

Berikut landasan hukum yang dijadikan landasan oleh para ulama akan kebolehan *ijārah* tersebut. jumhur Ulama adalah mubah atau boleh bila dilaksanakan sesuai dengan ketentuan yang ditetapkan *syara'* berdasarkan ayat Al-Qur'an, As-Sunnah, dan Ijma yaitu:

²¹ Amir Syarifudin, *Garis-garis Besar Fiqh...*, 216.

²² Ahmad Wardi Muslich, *Fiqh Muamalat*, (Jakarta: Amzah, 2013), 328-329.

a. Al-Qur'an

Surat Al-Baqarah 233

... وَإِنْ أَرَدْتُمْ أَنْ تَسْتَرْضِعُوا أَوْلَادَكُمْ فَلَا جُنَاحَ عَلَيْكُمْ إِذَا سَلَّمْتُمْ مَا آتَيْتُم بِالْمَعْرُوفِ ...

Artinya: "... Dan jika kamu ingin anakmu disusukan oleh orang lain, maka tidak ada dosa bagimu apabila kamu memberikan pembayaran menurut yang patut..."²³

Surat Al-Qashash 26

قَالَتْ إِحْدَاهُمَا يَا أَبَتِ اسْتَأْجِرْهُ إِنَّ خَيْرَ مَنِ اسْتَأْجَرْتَ الْقَوِيُّ الْأَمِينُ

Artinya: "Salah seorang dari kedua wanita itu berkata: "Ya bapakku ambillah ia sebagai orang yang bekerja (pada kita), karena sesungguhnya orang yang paling baik yang kamu ambil untuk bekerja (pada kita) ialah orang yang kuat lagi dapat dipercaya."²⁴

Surat At-Thalāq 6

...فَإِنْ أَرْضَعْنَ لَكُمْ فَآتُوهُنَّ أُجُورَهُنَّ وَأَمْرُهُمْ بَيْنَكُمْ بِمَعْرُوفٍ وَإِنْ تَعَاَسَرْتُم فَاسْتَرْضِعْ لَهُ أُخْرَى

Artinya: "...kemudian jika mereka menyusukan (anak-anak) mu untukmu, maka berikanlah kepada mereka upahnya; dan musyawarahkanlah di antara kamu (segala sesuatu), dengan baik; dan jika kamu menemui kesulitan maka perempuan lain boleh menyusukan (anak itu) untuknya."²⁵

²³ Departemen Agama, *Al-Qur'an dan Terjemahannya...*, 37.

²⁴ Ibid., 388.

²⁵ Ibid., 559.

tinggal, jasa dibayar dengan jasa, penunggagan dibayar dengan penunggangan, dan pertanian dibayar dengan pertanian. Menurut ulama Malikiyah, penerapan prinsip ini dalam *ijārah* adalah bahwa akad ini menurut mereka terjadi secara sedikit demi sedikit sesuai dengan terjadinya manfaat. Maka manfaat pada waktu akad itu tidak ada seutuhnya, sehingga salah satu pihak menjadi terlambat dalam menerima manfaat secara seutuhnya.

Secara umum syarat yang berkaitan dengan *ujrah*/upah dapat disimpulkan bahwa *ujrah* harus jelas dan diketahui serta tidak berbentuk manfaat. Karena upah tersebut merupakan pembayaran atas nilai manfaat yang diterima kepada seseorang yang melakukan pekerjaannya dalam bentuk imbalan yang harus diketahui dengan jelas.

Dalam lembaga syariah upah tersebut dinamakan dengan *ujrah* atas jasa pihak lembaga kepada nasabah. Seperti pihak lembaga memberikan (*qard*) hutang kepada nasabah dengan cara pengembalian hutang atau pemberian imbalan jasa *ijārah* atau disebut dengan *ujrah*/upah atas jasa yang diberikan harus dengan jelas diketahui oleh kedua belah pihak sebagai syarat sah nya dalam *ujrah*.

Dalam fatwa DSN No: 29/DSN-MUI/VI/2002 tentang pembiayaan pengurusan Haji lembaga keuangan syariah menyebutkan bahwa imbalan jasa *ijārah* (sewa menyewa) tidak boleh didasarkan pada jumlah talangan

